

SEMANA DEL 7 AL 11 DE ABRIL DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Nota del Observatorio de Política Exterior No. 105. Reporte de marzo de 2025: [“Beijing+30: Transformando las arquitecturas financieras para la igualdad de género”](#).

Lectura recomendada: Comité Interinstitucional para la Igualdad de Género en las Entidades Financieras, [“Diagnóstico de la incorporación de la perspectiva de género en el quehacer de las entidades financieras en México”](#), Secretaría de Hacienda y Crédito Público, mayo de 2022.

Sinopsis: Este documento presenta un análisis exhaustivo sobre la incorporación de la perspectiva de género en las políticas y prácticas de las entidades financieras, con el objetivo de promover la igualdad en el sector. Basado en un cuestionario aplicado entre febrero y octubre de 2021 a más de 220 entidades y autoridades financieras, el estudio examina tres áreas clave: las políticas internas de igualdad de género, la representación de las mujeres en posiciones de liderazgo, y la oferta de productos y servicios financieros dirigidos específicamente a mujeres. El diagnóstico detalla las políticas y prácticas de igualdad de género dentro de las instituciones, destacando que, aunque un 68% de las entidades implementaron alguna política de igualdad, solo el 27% de ellas incluye indicadores de avance. También se abordan los esfuerzos en sensibilización y capacitación, analiza la representación de las mujeres en puestos de liderazgo, y la oferta de productos y servicios financieros dirigidos a mujeres, observando que solo el 14% de las entidades tiene productos específicamente diseñados para ellas, a pesar de que un 44% reconoce la necesidad de artículos financieros adaptados a sus características.

Publicación CEIGB del 8 de abril: [IX Cumbre de la CELAC: divisiones internas y un panorama complejo al exterior](#)

Lectura recomendada: Mauricio D. Aceves, [“Latin America’s new frontiers in 2025”](#) (Las nuevas fronteras de América Latina en 2025), *Gateway House: Indian Council on Global Relations*, 9 de enero de 2025

Sinopsis: El autor, miembro del Consejo Mexicano de Relaciones Exteriores, enfatiza que en 2025, América Latina y el Caribe enfrenta desafíos y oportunidades geopolíticas clave, con un enfoque hacia el fortalecimiento de la diplomacia y la cooperación regional y con una necesidad de abordar las prioridades fragmentadas mediante esfuerzos unificados, equilibrando comercio, seguridad y gobernanza. Brasil lidera el bloque BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), mientras que México y otros países como Argentina buscan una mayor participación en foros internacionales. Para Aceves, la diplomacia ha sido clave en la resolución de conflictos, mostrando un crecimiento en la influencia de la región hacia la paz global. Por otra parte, expone que la creciente relación comercial con China es crucial, proyectando que el comercio entre América Latina y el país asiático podría superar los 700 mil millones de dólares para 2035, mientras que la región enfrenta la competencia geopolítica entre Estados Unidos y China. También aborda como vital la estabilidad en el Pacífico, así como las elecciones de 2025 en varios países de la región que redefinirán el panorama político, y las acciones concretas en torno al cambio climático, la migración y las presiones demográficas.

Publicación CEIGB del 9 de abril: [El costo humano de los conflictos armados en las infancias](#)

Lectura recomendada: Jasmina Byrne, *et.al.*, [“Prospects for Children 2025: Building Resilient Systems for Children’s Futures”](#) (Perspectivas para la infancia en 2025: Construyendo sistemas resilientes para el futuro de los niños), *UNICEF*, enero de 2025.

Sinopsis: El informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF por sus siglas en inglés), destaca que el aumento de los conflictos armados continuará representando graves riesgos para las infancias y analiza las inseguridades que los niños y las niñas enfrentarán en los próximos años, desde los efectos del conflicto armado y la crisis climática hasta las dificultades del sistema financiero global y las desigualdades en el acceso a servicios digitales. Los datos destacan la necesidad urgente de fortalecer los sistemas nacionales que protejan a las y los menores y aseguren su bienestar. Por último, el documento ofrece recomendaciones concretas sobre cómo abordar los desafíos actuales y futuros para garantizar que los derechos de la niñez se mantengan al frente de la agenda global, entre las que destacan: Reforzar los sistemas de monitoreo y denuncia de violaciones, garantizar la conformidad con el derecho internacional, abordar sistemáticamente las violaciones cometidas por todos los actores armados, fortalecer los sistemas multidisciplinarios de protección infantil, explorar vías innovadoras para impulsar el cambio, y empoderar a los niños, niñas y jóvenes.

Publicación CEIGB del 10 de abril: [Contexto político previo a las elecciones Canadá](#)

Lectura recomendada: Érick Duchesne y Mehdi Abbas, [“Does Canada’s future lie with Europe?”](#) (¿El futuro de Canadá está en Europa?), *The Conversation*, 9 de abril de 2025.

Sinopsis: El artículo destaca que Canadá enfrenta una encrucijada geopolítica, atrapado entre Estados Unidos y China, dos potencias con intereses divergentes. Mientras lidia con las tensiones comerciales con ambas naciones, especialmente con las sanciones chinas a productos clave como la soya y la carne de cerdo, el país también enfrenta lo impredecible del presidente Donald Trump. Ante esta vulnerabilidad, se destaca la importancia de fortalecer las relaciones con la Unión Europea (UE), su segundo socio comercial más importante. A través del Acuerdo Económico y Comercial Global (CETA), Canadá ya ha impulsado el comercio con la UE, pero una mayor integración podría ofrecer acceso a mercados, programas de investigación y recursos clave para la transición energética. Además, el contexto geopolítico actual, con la UE buscando mayor autonomía estratégica, brinda a Canadá una oportunidad para fortalecer su papel en una coalición transatlántica, lo que podría incluir una alianza estratégica o incluso una posible futura membresía a la UE, reafirmando su compromiso con la democracia y la cooperación internacional.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

—

Revisión

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Investigación y elaboración

Judith Fuentes Aguilar Merino

ABRIL DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx